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 حفل التكريم
  ))كلمة الافتتاح(( 

 .كلمة صاحب الدار العامرة سعادة الشيخ عبد المقصود خوجة
والصلاة والسلام على خير خلقه وخاتم رسله،       ..  لإخاءالحمد الله الذي جمعنا على الحب والود وا       

 . حبيبنا وقدوتنا النبي الأمي محمد، وعلى آله وصحبه أجمعين
وإذ نعود  ..  أرحب بكم أجمل ترحيب بعد انقطاع طويل فرضته ظروف قاهرة         ..  الأحبة الأفاضل 

جمل ترحيب بالصحفي   اليوم لهذا الملتقى الذي يزدهي بوجوهكم النيرة، يسعدني أن أرحب باسمكم أ            
وهو غني عن التعريف بما له من مشاركات متواصلة تصب          ..  والكاتب الكبير الأستاذ خالد القشطيني    

ذلك أن  ..  ، بالترويح عنها ساعة بعد ساعة     في مجال عزيز علينا وعلى قلوبنا التي أمرنا رسول االله           
م قلوبنا مما يعتور طريقها ويتغشاها خلال       عناء الحياة وهمومها اليومية تجعلنا أكثر ما نكون حاجة لترمي         

 .مسيرة لا يتوقف نبضها على كر الأيام والشهور والسنين
الشرق "إن كتابات الأستاذ القشطيني التي نعرف طرفاً منها من خلال عموده اليومي في جريدة               

ادلة بين الأدباء   ، تمتاز بالسخرية اللاذعة التي تعتمد على مصدر نادر جداً وهو الرسائل المتب             "الأوسط
والشعراء، وغالباً ما تكون هذه الرسائل ذات صبغة شخصية، لذلك يندر أن يطلع عليها أي إنسان                 
دون أن تكون له علاقات صداقة وثيقة ؤلاء الأساتذة الأفاضل، فهذه الرسائل عادة ما تتسم بالظرف                

 بجانب المتعة الفنية والفكرية الراقية      فهي"..  خفة الدم "والمعاني الضاحكة الساخرة والدعابة الهادفة و       
خفيف ممزوج  التي تنطوي عليها، تدعوك أيضاً إلى ابتسام خفيف أو عريض قد يتحول أحياناً إلى ضحك                

 على جانب كبير من ملاحة التعبيرات       وكلها مواضيع تحتوي  ..  بعواطف شتى من السخرية والحزن والمرارة     
صوير، وسعة آفاق الخيال مع أدب جم امتاز به كُتاب هذه            ورقتها، ورقي العاطفة وصدقها ودقة الت     

 .الرسائل الشعرية التي تفيض بالعذوبة
وكما تعلمون فإن هذا اللون من الأدب ليس جديداً وإنما نجده كثيراً بين آداب صفوة الشعراء                 

سفة والتشاؤم  السابقين وعلى رأسهم أبو العلاء المعري الذي إذا نظرنا إلى شعره، بجانب الحكمة والفل              
التي امتاز ا، نجده يزخر ذه اللآلئ التي تمتزج فيها النظرة الإنسانية برقة الإحساس ورهافة العاطفة                 

وحتى عندما تجنح إلى الهجاء نجده مبطناً بروح الدعابة وعدم قطع وشائج الود والإخاء              ..  ونبل المقصد 



" صباح الخير "ما كتبه من خلال عموده الموسوم       وقد تفضل الأستاذ القشطيني بجمع نتاج       ..  بين الطرفين 
كتاب [بطباعته ضمن سلسلة    "  الاثنينية"وقد تشرفت   "  الشعراء في إخوانيام  "في كتاب بعنوان    

 . وسيرى النور قريباً بمشيئة االله]الاثنينية
وللأستاذ القشطيني رأيه الخاص في الكتابة الساخرة حيث يرى أا تحتاج إلى جو مناسب من                 

قبول لأن التراكمات السياسية التي تعم الساحة العربية قد تجعل من قبول الكتابة الساخرة نوعاً من                 ال
الترف غير المستحب في كثير من الأحيان نظراً للظروف التي تشعل حساسية الناس تجاه العمل الأدبي                 

عن ذلك ضمن مقابلة    الذي يجعل السخرية مجالاً للتنفيس عن النفس وهمومها، وقد عبر ضيفنا الكبير              
ق ـهـ المواف ٩/١/١٤١٨خ  ـ وتاري ١١١١م  ـا رق ـي عدده ـف"  إقرأ"صحفية أجرا معه مجلة     

 .م١٥/٥/١٩٩٧
والكتابة الأدبية باللون الساخر في نظر أديبنا الأستاذ القشطيني تقع في دائرة الموهبة التي تحتاج                

اً وقلماً يستطيع أن يمارس الكتابة      ك ورق ـإلى صقل قبل أن يقدم عليها الكاتب، فليس كل من أمس           
وهي فن رفيع وخطير شأا في ذلك شأن        ..  الساخرة دون أن ينجو من عقابيلها أو ما يترتب عليها          

ولذلك يلاحظ أن عدد الكتاب الساخرين يكاد يكون محدوداً في مجموعة لا            ..  الفنون الأدبية الأخرى  
لوفير في كتاب الصحف بمختلف تخصصام ونبوغهم       بالرغم من العدد ا   ..  تتجاوز أصابع اليد الواحدة   

في مجالات كتابام، ولكن بمجرد التحول نحو السخرية الأدبية والسياسية يتحول الكاتب إلى مبتدئ في               
 .مجال لا يستطيع الإمساك بزمامه إلا عبر ممارسات طويلة شاقة

الذي لم يبخل علينا بوقته وجهده،      إنني سعيد أيها الأحبة ذا اللقاء الذي يجمعنا بضيفنا الكبير           
فغادر مدينة الضباب يحدوه حب التعرف إليكم عن كثب، ولنستفيد من محاورته وتبادل الأفكار                 
والآراء معه، واضعين في الاعتبار أن الكاتب الساخر هو في الحقيقة موسوعة أدبية وسياسية بما له من                  

        ا من تداعيات وخلفيات قد لا تكون متاحة لكل         إلمام كامل بمجريات الأحداث المعاصرة وما يحيط
شخص، بالإضافة إلى مساهماته التي تذكر فتشكر في كثير من الصحف الهامة، ومؤلفاته القيمة التي تدل                

وهو بحكم وجوده في وسط العمل الصحفي يعلم الكثير عن الخفايا           ..  على ثقافة واسعة وإطلاع كبير    
 . جانب منها في هذا اللقاءوالأسرار التي نأمل أن يطلعنا على

ضيف أمسيتنا القادمة سيكون فضيلة الشيخ الدكتور محمد سعيد رمضان البوطي، عضو هيئة              
التدريس بجامعة دمشق، وهو من العلماء الأفاضل الذين جاهدوا خير جهاد في سبيل نشر العلم والعمل                

وإلى لقاء قريب وأنتم بخير     ..  علمه وفضله به، نسأل االله سبحانه وتعالى أن يجمعنا به على الخير وينفعنا ب           
 .لنحتفي جميعاً بفضيلته

 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته



  ))جا�ب من السيرة الذاتية لضيف الاثنينية (( 
 . خالد القشطيني:الاسم -
 . م١٩٢٩ولد في الكرخ من بغداد عام  -
ه الذي عرف منذ نعومة أظفاره بذكاء       كان والده معلماً، ويعود له الفضل الأكبر في تثقيف ولد            -

 .متميز في المدرسة
 .م١٩٥٢م، وفي معهد الفنون الجميلة قسم الرسم عام ١٩٥٣تخرج في كلية الحقوق عام  -
م حيث  ١٩٥٣نال بعثة حكومية لدراسة الرسم والتصميم المسرحي في بريطانيا، فرحل إلى لندن في                -

 .م١٩٥٧درس هاتين المادتين حتى 
 . العراق لتدريس كلتا المادتين في معهد الفنون الجميلةعاد إلى -
م ١٩٥٩م بعد خيبة شعوره بالثورة، التحق بالإذاعة البريطانية في اية عام            ١٩٥٩غادر العراق عام      -

 .م، عندما استقال وتفرغ للكتابة والترجمة١٩٦٤بقي ا حتى 
 فله مساهمات كثيرة في الشؤون السياسية       دراسته المزدوجة أعطته ازدواجية في اهتماماته الفكرية        -

و "  فلسطين عبر العصور  "و"  الحكم غياباً "حيث نشر عدة كتب باللغتين الإنكليزية والعربية منها          
والكتاب الأخير هو دعوة لنبذ العنف واعتماد اللاعنف في العمل السياسي، يجعله             "  نحو اللاعنف "

 .ق الأوسطرائداً من رواد هذا الاتجاه السياسي في الشر
وعلى الجانب الثاني، قدم مساهمات كثيرة في ميادين الأدب والفن وله فيهما عدة كتب في اللغتين                   -

نقطة عبور  "وله بعض المسرحيات في اللغتين أيضاً منها        "  الساقطة المتمردة "العربية والإنكليزية، منها    
التي مثلت  "  تحت ظلال البطالة  "ية و   وهما مسرحيتان نشرتا باللغة الإنكليز    "  البرميل"و  "  جسر اللنبي 

 .م١٩٥٩في بغداد عام 
هموم "متاز أسلوبه بالسخرية والفكاهة فنشرت له عدة مجموعات من مقالاته في هذا الميدان منها                 ا -

، نشر أيضاً عدة قصص قصيرة      "صباح الخير "و  "  سجل الفكاهة العربية  "و  "  عالم ضاحك "و  "  مغترب
اشتهر في السنوات الأخيرة بزاويته     ..  على مزيج من المرارة والفكاهة    تميزت بنفس الأسلوب القائم     

 ".أبيض وأسود"ثم " صباح الخير"والمعروفة باسم " الشرق الأوسط"الساخرة في صحيفة 
 .له أيضاً عدة ترجمات لكتب سياسية مختلفة -
ت من بغداد القديمة    حكايا"م رواية باللغة الانكليزية باسم      ١٩٩٧صدرت له في بريطانيا في نوفمبر         -

من شارع الرشيد إلى اكسفورد     "تلي ذلك صدور مجموعة قصص باللغة العربية باسم         "   أنا وجدتي  -
 ".  حكايات للضحك والبكاء-استريت 



 كلمة لسعادة الأستاذ الشاعر الكبير (( 
  ))حسن عبد ا القرشي

 :بسم االله الرحمن الرحيم، السادة الأماجد، أيها الحفل الكريم -
 :السلام عليكم ورحمة االله وبركاته

تربطني بالصديق الأديب الكبير الصحفي الشهير والوطني المعلم خالد القشطيني روابط محبة              
وثيقة، محفوفة بالإعزاز والتقدير مضمخة بروح الإخاء والوفاء، وقد كانت لنا اجتماعات في لندن                

انات وملتقيات أدبية وشعرية مع جمهرة الأدباء       وجدة وبغداد والقاهرة وغيرها، كما حضرنا معاً مهرج       
والشعراء حافلة بنوافح الفكر والثقافة، والأستاذ القشطيني حِديث بارع، حاضر النكتة، جاهز التعليق،             
ويعد من الفريق الذي يطلق عليه جواهر الصالونات، وأنيس الجليس، كما أنه أحد حماة التراث، وأحد                

ومن طرف  ات،  ـون من الشعر العربي الأصيل مئات القصائد والمقطوع         يحفظ الرواد المثقفين الذي  
 أبيض وأسود في الجريدة المميزة      الأدب العربي الرائع من الكلام، وعمود الأستاذ القشطيني الذي عنوانه          

عمود مقروء حافل دائماً بالطرائف الراقية وبشقائق النوادر التي تثري كل قارئ             "  الشرق الأوسط "
ه، وبالتعليقات السياسية الذكية الواعية الحكيمة وبالحضور الفكري الباهر والجريء            وتلذه وتسعد 

 .وبالآراء السديدة المفيدة النافعة
 المقصود خوجة مع صفوة     فإذا كرم الصديق القشطيني في اثنينية الصديق الطُلعة النابه الأستاذ عبد           

تمجيد كما أن الاثنينية قد أصبحت إحدى        الذين كرموا فيها فإنه قمين ذا التكريم وحقيق ذا ال          
الركائز الثقافية المرموقة في بلدنا الحبيب، ولا شك أن الأستاذ الكبير خالد القشطيني جدير كل الجدارة                

 .بأن يكرم وأن ينطبق عليه قولي
كالـــنـدى كالــــربيع كـــالأوراد

. 

ــبلاد    ــيا لل ــر كالحـ ــه الفـك نـاب
. 

ــؤاد  ــي الف ــوغلاً فـ ــب مـ كالحـ
. 

ــئ  ــنغم الداف ــباح كال ــعاع الص كش
. 

ــاد    ــة وجه ـــن همـ ــيض م وفـ
. 

ــجاياه  ــحر س ــا بس ــري سمـ عـبق
. 

ــتاد   ـــن عـ ــه م ـــم في وفاض وك
. 

ــل  ــن الفع ــريم م ــدى الك وأبي أهـ
. 

ــماد  ــالمنى، كالضـ ــر، كـ وكالعطـ
. 

ــيل  قــد سمــا كالشــهاب في غســق الل
. 

رب رأي فــــي قبضـــة الأصـــفاد
. 

ــراً   ــر حـ ــرأي في المهاج ــق ال أطـل
. 

ــاد    ــالم وق ـــن عـ ــيــا مـ دن
. 

ــا االله   ــن عطاي ــة م ــر نفح ــل الفك رج
. 

ــاد ــيال في كــل ن فـــي ضــمير الأج
. 

ــتهادى  ــر ت ـــن مـفاخ ــرع م مش
. 



ــواد   ــر الجـ ــر ذخـ ــخياً والعم س
. 

ــر  ــب العم ــلاً وهـ ــرموه مناض كـ
. 

ــناحـاً  ــداد ج ــة الأج ـــن دوحـ م
. 

ــيا   ــثل العل ــعلة الم ــنـه ش ــوا م واقبس
. 

هـــو إرث الأمجـــاد للــــرواد  
. 

ــراب   ــب س ــظ الأدي ــوا ح لا تـقول
. 

 

ختاماً، شكراً لاتاحة هذه الفرصة التي سعدت فيها بلقائكم ومرحى للمكرم والمكرم، والسلام              
 . اتهعليكم ورحمة االله وبرك

 كلمة سعادة الدكتور عبد ا المعطا�ي (( 
  ))أستاذ اللغة العربية بجامعة الملك عبد العزيز بجدة

بسم االله الرحمن الرحيم، لعلي سأستعير المتنبي من صاحب المتنبي الأستاذ حسن عبد االله                   -
 :القرشي وأقول

ــزحام  ــن ال ــت م ــيف وصــلت أن فك
. 

ــنت   ــل ب ــندي كـ ــر ع ــنت الده أب
. 

ــهام ــيوف ولا السـ ــان للسـ مـكـ
. 

ــيه     ــبق فـ ــرحاً لم ي ــرحت مجـ ج
. 

 

لعل في هذا ما يعذرني إذا لم أقم بواجبي تجاه هذا الأستاذ الكبير في كلمتي فحمى المتنبي قد ألمت                   
 نفسي للحديث وأطرح ما أطرح وأبقي ما أبقي من          أهيئالاثنينية قط إلا وحاولت أن      بي، ما أتيت إلى     
ثنينة في نظري هي إشكالية كإشكالية النقد في تعريفه، فالنقد عند العرب هل هو علم               الاهذه الفكر لأن    

.. أم ذوق ولذلك قالوا هو العلم الذي يفسح مجالاً للذوق وهو الذوق الذي يفسح مجالاً للعلم                  
ة هي دار تكريم وفي بعض الأحيان المداخلات العلمية والمناقشات تأخذ شيئاً من التجريح أو                يثنينالاف

الجرأة، والتجريح ينافي تماماً التكريم، ليس هذا مقدمة لشيء وإنما هي خاطرة فقلتها أريد أن أقف عند                 
ية إذا كانت هناك مسرحيات،     الأستاذ خالد في جنس أدبي رائع وأعترف أنني لم أقرأ ما كتب بالإنجليز            

وفي هذه الليلة عرفنا جانباً آخر من الجوانب المعرفية في هذا الأديب والكاتب وهذه من فضائل الاثنينية                 
 .التي تختار الرجال وتختار الأدباء الذين يستحقون أن يكونوا في هذا المكان

ا العربي خاصة من الناقدين     السخرية في تصوري أنه جنس أدبي رائع، ولم يعط ما يستحق في أدبن            
أو من الباحثين المحدثين، طبعاً بدأت السخرية إذا أردنا أن نضرب أمثلة مثلاً بالجاحظ في أسلوبه وبعد                  
ذلك بأبي العلاء المعري كما تفضل الأستاذ عبد المقصود في رسالة الغفران وقد كون أكثر دقة في                    

 رسالة التوابع والزوابع في الأندلس، أما       عند ابن شهيد في   السخرية من شعره، وكذلك وجدت      
 يسخرون من الحياة ومن الناس ومن الواقع فهم كثر، وحدث ولا حرج من أبي               الشعراء الذين كانوا  



دلامة إلى غيره، في الواقع أن الأستاذ خالد حينما امتطى صهوة هذا الجنس، في تصوري أنه لا يمكن أن                   
خرية هي تحويل المعرفة الممتعة إلى معرفة واعية دقيقة وبالتالي          يتأتى لكل أديب أو لكل شاعر لأن الس       

يستطيع هذا الساخر من الأدباء أن يقول أشياء كثيرة من خلال هذا الجنس المتميز، بل أنه قد لا يفهم                   
في عصره، فهناك كثير من الشعراء ومن الأدباء الذين كتبوا ذا الأسلوب فُهموا فيما بعد، وهو جنس                 

 الحضارات المتعددة وليست الحضارة العربية أو في اللغة العربية فقط أو في التراث العربي،                موجود في 
وإنما هو موجود في كثير من الحضارات واللغات والآداب العالمية ويستطيع من خلاله الكاتب أو                  

الشرق "الشاعر أن يوصل رسائله بطريقة ممتعة وبطريقة واعية، كل ما أقرأ عمود الأستاذ خالد في                  
.. حياة وموت، إنما قال أبيض وأسود     :  وما أدري لعله لم يرد أن يقول      "  أبيض وأسود "وهو  "  الأوسط

كل ما أقرأ هذا الأسلوب الرائع، هذا العطاء المتدفق من خلال المتعة أتذكر قول أستاذنا الكبير رحمة                  
ء العرب الذين عاشوا في     االله عليه عاشق الأندلس وباحثها الدكتور حسين مؤنس حينما تحدث عن أدبا           

سبانيا وقال هناك زرعت أشجار عربية في أرض أوروبية فلعل الدكتور خالد من هذه الأشجار بل أنه                  أ
نخلة باسقة أتت من بلاد العرب لتعيش في بلاد الغرب طبعاً، ولكنها تعطي عطاء مميزاً ومتدفقاً كما في                   

زنادهم وقدحت فيهم الإخلاص والوفاء لقضايا      الحال بالنسبة لكثير من الكتاب الذين حكت الغربة          
 .الأمة العربية والإسلامية

أحييك يا سيدي باسم مثقفي وأدباء جدة هذه البلدة التي تضرب في جذور الحضارة العربية بل                 
إا التي أسست الحضارة العربية أدباً وفكراً وشعراً وموسيقى منذ عهد بعيد، أهلاً وسهلاً بك وشكراً                 

 . والسلام عليكم. بد المقصود أن أتاح لي هذه الفرصةللأستاذ ع
 

  ))الشاعر الكبير زاهد زهديكلمة (( 
مسك الختام، لا أعرف هل هو قصيدة أم كلمة، دعونا نستمع إليه ونعرف بعد ذلك،                 -

 :لسعادة الدكتور الشاعر الكبير زاهد زهدي
أمسية جميلة في هذه الاثنينية التي       أيها الأصدقاء الأعزاء أحييكم جميعاً، وأتمنى أن تقضوا            -

أصبحت معلماً هاماً من معالم هذه المدينة الطيبة، وذه المناسبة وأنا ألتقي بصديقي وأخي الأستاذ خالد                
القشطيني، ونحن لا ننقطع عن بعضنا إن لم تكن مزاورة فمراسلة وإلا فمهاتفة، أود أن أشكر الشيخ                  

 فترة وأخرى وبين آونة وأخرى لكتاب العراق وشعرائه وأدبائه          عبد المقصود خوجة على ما يتيحه بين      
ومفكريه الذين حاصرهم الطغيان داخل بلادهم وتحاصرهم الظروف الشاذة في الخارج إلا في بعض                

 .البلدان ومنها هذا البلد المضياف



إلا لعله كان من الخير لي أن أكون آخر المتكلمين وهذا الذي حدث فقد أطنب الجميع في مدحه                  
 .أني سأحاول هجاءه بعض الشيء، لن أقول شعراً إنما هي كلمة كتبتها يوم أمس

 

)١( 

من جميل المصادفات ونحن نحتفل بتكريم الصديق خالد القشطيني، أني تسلمت يوم أمس فقط                
فوجدت على صفحتها الأخيرة كلمة     )  ارشة(نسخة من جريدة عراقية ساخرة تصدر في لندن تدعى          

 حكايات عن   TALES FROM OLD BAGHDADاسبة صدور كتابه باللغة الإنجليزية      عن خالد لمن  
 .بغداد القديمة

 

لخالد القشطيني أسلوب حكواتي في الكتابة، حتى في مقالاته السياسية، وقد           :  يقول صاحب المقال  
القصص جعل ذلك الكثير من القراء يتسائلون لماذا لا ينصرف خالد كلياً إلى كتابة الحكايات وتأليف                 

 .والروايات بدلاً من هذه المقالات الجدية التي لا تجلب له غير الشتائم
 

قد استجاب أخيراً لهذه النصيحة ونشر أول       )  خالد(يبدو أن   :  ثم يضيف الكاتب إلى ذلك قوله     
 ). أنا وجدتي-حكايات من بغداد القديمة (رواياته بعنوان 

 :يقول الكاتب أيضاً
 

الأول لكي يخلص     :ت أول رواية له باللغة الإنجليزية؟ قال لذلك سببان        سألنا القشطيني لماذا صدر   
 .من الرقيب العربي

بودي أن أحشر هنا تعليقاً عابراً هو أن خالد مخطئ بالطبع إذ يعتقد أن الرقيب العربي لديه                    
لتسجيل ابك جهاز ا  جالوقت الكافي لمراقبته مع أنك لو حاولت أن تطلب أحد هؤلاء الرقباء تليفونياً لأ             

 . آسف إن جميع الرقباء مشغولون الآن كما هم دائماً
 

السبب الثاني وهو مهم أن خالداً يعترف بعجزه عن حل مشكلة الحوار باللغة العربية وأن من                 
السخف كما يقول أن يجعل فلاحة عراقية من الأهواز تتكلم لغة سيبوية كما أن تسجيل الحوار باللغة                  

 يثير مشاكل في الكتابة والقراءة والفهم بين القراء غير           -للهجة العامية    أفضل أن يقول ا    -العامية  
 .العراقيين

 

هنا يثير خالد موضوعاً حيوياً وهاماً بودي لو تطرق إليه بالأمثلة عندما يحين الوقت بعد قليل                  
ن يكتبون  ليتحدث إلينا وهل لديه مشروع لحل هذه الإشكالية التي م كثيراً غير قليل من الشعراء الذي               

 .بالفصحى والعامية



)٢( 

للقشطيني خالد مؤلفات عديدة، أقرا إلى نفسي حتى الآن الكتاب الذي يحوي يومياته في                 
بجريدة الشرق الأوسط، وذلك قبل أن يسلموا هذا العمود          ):  صباح الخير (العمود الذي يحمل اسم     

على يسار الصفحة   )  أبيض وأسود (عمود   سمير عطا االله ويحيلوا القشطيني إلى        /للكاتب المرموق السيد  
 .قبل الأخيرة

وذلك لسببين،  الواقع أم إذ فعلوا ذلك لم ينصفوا خالد القشطيني إن لم يكونوا قد ظلموه،                
 الصفحة الأخيرة إلى يسار أختها       إلى أخرى، وإنما أيضاً من يمين      يتم من صفحة    أن النقل لم    أولهما

 اليسار مع أنه كان يسارياً أيام شبابه ثم أستقر يمينياً مع دخوله               ما قبل الأخيرة أي أم أعادوه إلى       
مرحلة الكهولة بعد أن أصبح اليسار لا يسمن ولا يغني من جوع وصار اقتصاد السوق شعاراً للكثير                  

 .من أصحاب اليسار
أما السبب الثاني فهو حشره في عمود أبيض وأسود مع أن الرجل بطبيعته لا يستطيع أن يكون                  

لونين في الوقت ذاته مع أني أعرف أن القشطيني يمتلك شيئاً ليس بالقليل من الصفات الثعلبية وأنا                  ذا  
 :أذكر أبياتاً لي نشرها في عموده قلت فيها

ــن   ــق اب ــهم أطل ــطة(وأي س ــب) قش لم يص
. 

بـوف العج ـمت صن ـه ض ـو الذي جعبت  ـوه
. 

ــثعلب   ــر ال ــيث ومك ــجاعة الل ــة ش حاوي
. 

 

وكانت هذه الأبيات جزء حوار شعري بيني وبين المرحوم الشاعر كاظم الطباطبائي من                 
 :أركنساس بالولايات المتحدة حيث قال لي كاظم

كـــــــرية في الملعــــــب
. 

فــــــلا تـــــدع لخالـــــد 
. 

يوقعــــــنا في مـقلــــــب
. 

لأنـــــــه يـــــــروم أن  
. 

ــولبي ــوب اللــ ــو اللعــ هــ
. 

ــل  ــب بـ ــو اللاعـ ــا هـ فمـ
. 

 .           وبـعـــــد يـــــوم يخـــــتبى

يـــــنفخ يـــــومـاً كـــــرة 
. 

)٣( 

الد القشطيني أقام معي أو أقمت معه صداقة من نوع خاص قوامها الشعر وإن لم يقله والأدب                 خ
وقد بلغ الأمر أن الكثير من الأصدقاء كانوا يسألونني عن السبب إذا غاب اسمي              .  الساخر وإن لم أدعه   

 .عن عموده فترة طويلة



لا الكاتب  به خالد يجد فيه     لا شك أن أسلوبه الساخر قد شدني إليه، غير أن المتتبع لما يكت              
 الجرأة في أحيان كثيرة     الساخر فحسب، بل والناقد الاجتماعي المتعمق، وكل ذلك في إطار من           

وإطار من التحفظ والحذر الشديد في بعض الأحيان وإلى حد الانزلاق أحياناً فيما يشبه التزلف والمدح                
لى أن خالداً إنما ينافقهم بعض الأحيان لأنه لا         لبعض الناس غير أني أود هنا أن أنبه هؤلاء الممدوحين إ          

يحب المديح ولا يجيده، بل إنه يعتقد أن أحداً لا يستحق ذلك، وإذا مدح أحداً فهو نوع من النفاق                     
الأبيض على غرار ما نسميه الكذبة البيضاء التي صرنا نسمعها طيلة العام من معظم الناس وليس من                  

 .بعضهم وفي الأول من أبريل فقط
لا أريد أن أطيل عليكم فإني أخشى أن أنزلق إلى المدح والتزلف لخالد القشطيني، مع أنه لا خيل                  

 . وبيننا النطق مثل الشهد والحال. عنده يعطيني ولا مال
ختاماً، بودي أن أقول للأخ الكريم الشيخ عبد المقصود خوجة أكرمك االله وأحسن لك العافية،               

 من أبناء هذا الوطن المنكوب الذي يتكالب عليه الطغاة من أبنائه أولاً             إذ تذكر بين آونة وأخرى واحداً     
 . ثم طغاة العصر ممن يتربعون على عرش هذا العالم المضطرب والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 

  ))كلمة المحتفى به ضيف الحفل(( 
 بعد كلمة الأخ زاهد     بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله والصلاة والسلام على رسول االله،             -

متناعه عن المدح، أحياناً أحاول أن أمدح بعض الناس وأتردد بسبب سخريتي، لأم ربما يتصورون                او
أنني أسخر منهم ولا أمدحهم، ولهذا في كثير من الأحيان أتحاشى ذلك خوفاً من إساءة التفسير، ولكن                 

ء أن يبدأ بالفضل وأهل الفضل ويشكر       اسمحوا لي أريد أن أقول شيئاً من كل قلبي، فمن واجب المر            
أهل الفضل ومن أجدر به من عزيزنا الشيخ عبد المقصود خوجة، ولا أقول هذا من باب ااملة أو رد                   
الجميل، فقد قلتها في مناسبات سابقة على صفحات الجرائد، فضله على الأدب والأدباء والعلماء فضل               

ما أحوجنا في بلادنا العربية لأمثال سعادة الشيخ، ما         :  اتكبير، واسمحوا لي أن أكرر ما قلته منذ سنو        
أن التقيته قبل سنتين حتى امتلكني بصراحة وقاره، ولطف كلامه وجهد عواطفه، أطال االله عمره                  

 .وأعطاه الصحة في نفسه وأهله وذويه
هذا المديح  اسمحوا لي ثانياً أن أشكر الإخوان على كل هذا المديح والتقدير باستثناء زاهد وسأثمن               

والتقدير تثميناً عالياً لأنني في الواقع غير معتاد على مدح الناس لي، جل ما أتلقاه منهم هو القدح                     
 وإذا كان   -بعد قليل تسمعون  -والشتائم، ولهذا فعندما أحتاج إلى مدح لنفسي أقوم أنا بمدح نفسي             

، تأخرت عليه نصف ساعة،     الدكتور زاهد مدحني بشيء في كلمته هذه فقد شتمني من قبل في لندن             
أنت يا خالد العمر كله في لندن       :  وعندما وصلت إليه وجدته نظم قصيدة طويلة هجاء على تأخري قال          



أريد أثبت لك أن دماء     ..  لهذا تأخرت عليك يا أبو عمار     :  قلت..  وإلى الآن ما تعلمت أخلاق الإنجليز     
 .العروبة ما زالت تجري في عروقي

ها من والدي رحمه االله تفرع عنها كل ما في حياتي، هذه الصفة هي                فهناك صفة ورثت  ..  وبعد
الإفراط في الحساسية كلفتني كثيراً من الناحية الصحية والناحية الفكرية، أترك الناحية الصحية جانباً،               
هذا موضوع للدكتور، وأركز على الجانب الفكري جعلتني هذه الحساسية أتحسس بصورة عميقة               

ن موسيقى وأدب ومسرح، وأوبرا وفنون، تشكيلية لهذا درست الرسم والمسرح             الأعمال الفنية م  
وكتبت كثيراً في شؤون الفن والأدب، بالإضافة لدراسة القانون والقضاء، لاحظت أيضاً في صباي أنني               
كنت أتأثر كثيراً من الأفلام والروايات والأغاني الحزينة، أتذكر أنني بعد مشاهدتي لفيلم قيس وليلى                

يت لعدة أيام أعاني من حزن وكآبة مستمرة، قررت إثر ذلك تحاشي كل شيء حزين أفلاماً أو أغانياً                  بق
أو روايات، لم أفهم لماذا يقرأ الإنسان رواية تجعله يبكي، هكذا كرهت بصورة خاصة أغاني فريد                   

اردي الأطرش وأم كلثوم، بدلاً من ذلك توجهت نحو كل ما هو مضحك، شارلي شابلن، ولوريل وه                
 قد اتخذت قراراً استراتيجياً من الناحية       مؤخراً أنني   الطريف أن أكتشف  وتوفيق الحكيم وأمثالهم، من     

الصحية، إنني أعاني الآن من ضغط الدم، وقرأت مؤخراً أن الضحك والفكاهة يخفضان الضغط، كأني                
عانون من ضغط الدم،    بذلك قد احتطت للأمر منذ صباي، وهذا شيء أقوله لفائدة الإخوان الذين قد ي             

 .أكثروا من الضحك والفكاهة، بعبارة أخرى اقرأوا مقالاتي واشتروا كتبي
 

في مرحلة الدراسة الثانوية درسني الأدب العربي معلم نصحنا بأن نركز على تعلم اللغة الإنجليزية               
س ريبة من مدر  كتاب واحد تقرأونه بالإنجليزية يساوي مائة كتاب بالعربية، وهي نصيحة غ          :  كان يقول 

أدب عربي، ولكنني اعتمدت نصيحته فقرأت بالإنجليزية مسرحية بجماليون للكاتب الساخر برنارد شو،             
        فبرنارد شو كما تعلمون فيلسوف اجتماعي جاد،        ومن غيره، تركت هذه المسرحية أثراً كبيراً علي ،

ما أريد، أسلوب ملتزم    هذا  :  ولكنه كان يعبر عن آرائه بأسلوب فكه ظريف وساخر، قلت لنفسي           
وأفكار جادة ولكن بطريقة هزلية مؤنسة لا ترفع ضغط الدم، هذا هو أسلوبي الذي سماه البعض                   

 .بالضاحك الباكي
 

قط :  قلت لهم   أمن الناصرة يأتي نبي؟ أمن العراق بلد العنف يأتي الظرف؟          :  كثيراً ما قالوا عني   
 أخدم في جيوش صدام، ولا أنا من فدائيي صدام،          قط ورب الكعبة لم   :  ماذا؟ قلت :  قالوا.  ورب الكعبة 

إذا كان صدام قد خرج من العراق فقد خرج من العراق أيضاً إمام الظرف               ..  ولا من أشبال صدام   
إذا كنت  .  هؤلاء أجدادي فأتوني بمثلهم   ..  العربي أبو عثمان الجاحظ، وإمام الدعابة الشعرية أبو نواس        

أيضاً على الجاحظ وهكذا إذا تسمحوا لي، قد جمعت اد من           قد تعلمت على برنارد شو فقد تأدبت        



أطرافه هزل الغرب وظرف العرب، ولكن تسألونني الآن ما هي أفكارك يا خالد؟ إذا كان البعض                  
وكله صحيح، إذا   ..  وصفني بالضاحك الباكي فهناك آخرون وصفوني بالمتقلب والمتلون وعديم المبدأ          

 الفقر  أكبر من مناظر    فإنني شعرت بمعاناة  ببت لي كل تلك المعاناة      كانت الروايات التراجيدية قد س    
والمرض والشقاء التي وجدت شعبنا العراقي يعيش فيها، كان بإمكاني أن أتحاشى الأفلام والروايات                
الحزينة فلا أقرؤها ولكن كيف أتحاشى مناظر الشقاء الذي عاشه الناس من حولي يوماً بعد يوم، هناك                  

 مررت ا على هذا الصعيد وخلدت في ذهني إلى اليوم منها حكاية زميلي في كلية                   مناظر ووقائع 
الحقوق حنون عبد، رحمه االله، انقطع عن الدراسة لعدة أيام ولم نسأل عن غيابه حتى اكتشفنا أنه قبع في                   

كلها بيته من الحاجة، ثم مات من الجوع، فجمعنا تبرعات لأمه المفجوعة، كنت أشقى ذه الوقائع، و                
مربوطة بالحساسية التي ولدت ا، وكانت وقائع لا أستطيع معالجتها بالضحك، يا ليتنا نستطيع إطعام                
الجائع بالدغدغة، وكساء العريان بالسخرية، من حينها جعلت هدفي الوحيد هو أن أرى هؤلاء التعساء               

ت عليها عندما اكتشفت ما     يجدون ما يقيم أودهم، هكذا انضممت للحركة الاشتراكية الثورية ثم انقلب          
فعلته في أوروبا الشرقية، تحمست لثورة عبد الكريم قاسم ثم رحت أندد ا بعد أن وجدا تغرق                    
العراق بالدماء والمآسي، وقفت ضد البعثيين في العراق وهاجمت نظامهم في الصحف البريطانية ولكني               

للعراقيين الرخاء وكل تلك التشريعات     انقلبت وأيدته عندما وجدت صدام حسين في السبعينات يحقق          
الاجتماعية لصالح الضعفاء، ثم عدت فانقلبت عليه بعد أن زج شعبنا في مغامراته الدموية وجره إلى ما                  

كلا ليس لي مبدأ، ولكن لي هم واحد في الحياة، هو أن أرى الفقير يجد لقمة العيش،                  ..  هو عليه الآن  
ابنها في حروب وثورات رعناء، كل ما يساعد على ذلك أنا            والمريض جرعة الدواء، والأم لا تفقد       

معه، وكل ما يسيء إليه أنا ضده، أنا الديمقراطي الذي أيد الدكتاتور صدام حسين، والاشتراكي الذي                
دعا لفك التأميم وإائه، والوطني الذي دعا لوضع العراق والصومال تحت الوصاية الدولية، والتقدمي              

افظة، والتحرري الذي عارض إعطاء الاستقلال لكثير من الدول الإفريقية، الحرية           الذي أيد الأنظمة المح   
والاستقلال، العزة والكرامة، الديمقراطية وحقوق الإنسان، كلها بالنسبة لي أمور ثانوية وهي كذلك              

لنقطة حياته وحياة أولاده، وهذه هي ا       بمقاييس الفقير بالنسبة لرغيف الخبز وحبة الأسبرين وأمنه على        
النقطة إلى ركن      وماله وعرضه، تجرني هذه    على حياته أمن الإنسان   :  الأخيرة التي أقف عندها وهي    
 باللاعنف وهو أيضاً يقوم على حساسيتي ضد الشقاء والمعاناة وسفك            آخر من تفكيري وهو الإيمان    

 هذا  وقد تأثرت في  أحداً يموت من أجل أي أحد، يكفيهم ما هم عليه من شقاء وعذاب،               الدماء، لا أريد    
على مجتمعنا مع     بأفكار غاندي وأسلوبه، وتظهر آثاره في كثير من كتاباتي، الإرهاب والعنف لعنة حلت              

 .  اللعنةالأسف مؤخراً وعلينا جميعاً أيها السادة واجب الوقوف ضد هذه



  ))أسئلة موجهة للضيف الكريم(( 
ريس بجامعة الملك عبد العزيز بكلية      غازي الزين عوض االله عضو هيئة التد      .  سؤال من د    -

: بحكم أنكم أحد المبدعين في أعمدة الصحافة العربية المهاجرة، سؤالي          :  الآداب، قسم الإعلام  
كيف تستطيع الصحافة العربية المهاجرة أن توفق بين حرية الرأي الصحفي وبين الالتزام وفق                

 النظريات السياسية العربية؟
 وأقول ليس في بلادنا العربية فقط وليس بالنسبة للصحفيين           هذه محنة يواجهها كل صحفي،    

العرب فقط، هذه محنة يواجهها في الحقيقة كل الكتاب في العالم بما فيهم كتاب الغرب، أنا جلست مع                  
كتاب إنجليز وأسمع كلامهم لما أجلس معهم، ثاني يوم في الصحيفة أراهم يكتبون شيئاً آخر، ضد                   

ها كل صحفي ويحاول أن يجد وسيلة للوصول إلى حلول وسط أو للتوفيق             ضميرهم، فهذه معركة يجا   
بين شيء وشيء آخر بين الحرية وبين الالتزام، والحرية طبعاً هي شيء نسبي أيضاً، حتى الغرب برغم                  
كل الفلتان الموجود فيه هنالك أشياء لا يستطيعون أن يجرأوا عليها من ذلك مثلاً انتقاد اليهود، ما في                   

 . في الغرب يتجرأ على انتقاد اليهودصحفي
يرى الرئيس    :سؤال من الأستاذ عدنان محمد حسن فقي، محامي ومستشار قانوني يقول            -

نكسون رئيس الولايات المتحدة الأمريكية الأسبق أن من حق الصحافة أن تخترق حواجز                
 المعلومات الشخصية وغير الشخصية وتعمل من خلال الميكرسكوب وليس من خلال               

التلسكوب لكي تحقق قصب السبق فما رأيكم في هذه النظرية حول مدى مساحة الحرية التي                
 سمح ا الرئيس نكسون للصحافة بوجه عام؟

هذه أيضاً مشكلة خلافية أخرى، دائماً يجري فيها النقاش في هذه الأيام خاصة في الصحافة                 
لخاصة فمن واجب الصحفي أن      الغربية من حيث التطفل على حريات الأفراد وعلى أسرارهم ا           

يكتشف الأسرار الخاصة لرجل الدولة خاصة إذا كانت تتعلق بسلامة البلاد، وخير البلاد وكل ما                 
يتعلق باستراتيجيتها، وسلوكها، لكنه بعين الوقت أحياناً يتجاوز هذا الحد ويدخل إلى الحياة الشخصية              

 نقطة أيضاً خلافية هناك من يقول إن هذا تعدي          للرجل مثلاً حياته الغرامية وحياته مع عشيقاته، هذه       
على الأمور الشخصية للإنسان، ولكن هناك أيضاً من يقول ليس فيها تعدي لأن الوزير المسؤول الذي                
يقضي وقته بين عشيقاته ليس بالوزير الذي يجب أن يؤتمن على وطن، والحقيقة الكشف عن أسرار                  

 وخدمة الأمة، هذا موضوع فيه نزاعات وخلافات ما زالت          تفسخ وزير هو أيضاً جزء من خدمة الدولة       
 .جارية في الغرب



ما هي العقبات التي تقف في تكوين كيان عربي قادر : الأستاذ عبد الحميد الدرهلي يقول   -
 على مواجهة إسرائيل؟

 هذه هي المشكلة التي نعيشها منذ أن ولدنا، كيف نستطيع أن نجابه هذا العدو اللئيم، كيف تمكن                
أن يتغلب علينا؟ بمقدرته، بنهوضه، كفاءاته وذكائه، فنحن إذا كنا نريد أن نجاه الحقيقة يجب أن نرتفع                 
إلى هذا المستوى، وهو برفع مستوى ثقافة شعوبنا ومستوى ثقافة علمائنا واطلاعهم ودراستهم، يعني               

 .هذا موضوع حضاري، النهوض بمستوى حضارتنا للمستوى الذي تعيشه هذه الفئة
 

ما هي قصة حفنة التراب التي كادت أن تحول دون            :   الأستاذ رفقي الطيب يقول     -
مغادرتك لمطار بغداد بعد اية إحدى دورات مهرجان المربد الشهير في أواخر السبعينات                

 الميلادية؟
 الإنسان  الحكايات،هذه حكاية ظريفة لزميل في لندن، لها أساس من الصحة، وهي مثل كل                

ن الحياة ويطورها، هذا عمل الأديب، أصل الحكاية أن زميلنا داود الزبيدي في لندن، كنت               يأخذ نتفة م  
أنا مغادر إلى العراق، فقلت له يا داود أنا رايح إلى بغداد تريدني أجيب لك أي شيء أو حاجة من                      

إبشر، قلت له   ..  أقول لك جيب لي حفنة تراب حتى لما أموت هنا بلندن يدفنوها معي            :  بغداد؟ قال لي  
غادرت لندن ورحت إلى بغداد وأنجزت أعمالي وجاءت الليلة الأخيرة وتذكرت كلمة             .  أجيب لك 

داود الذي طلب مني حفنة تراب، فخرجت من الفندق، أولاً حول الفندق كلها مبلطة فما فيها تراب،                 
ماني كان  اضطريت أمشي إلى شارع أبو نواس وهو مقابل قصر الرئيس، الآن ممنوع المرور، لكن في ز                

من الممكن تمر، طيب هذا تراب ولكن هناك قصر الرئيس وقاعد يراقب هذا الجانب، أول ما أنزل                   
يدي يفتكرون رايح أطير صاروخ عليهم، تعوذت من الشيطان ومشيت، بعدين وصلت منطقة أخرى               

يضاً وشفت جنود وشرطة وناس واقفين، أريد أمد يدي على التراب أحمل حفنة من عنده، لكن قلت أ                 
سيشتبهون بي ويظنون الظنون برجل يحمل حفنة تراب بكيس، ثم غادرت وصارت محنة وذهبت إلى                 
أماكن ليس فيها ناس ولكن التراب به وساخة وقذارة وقلت هل هذا نموذج التربة العراقية؟ وساخة                 

ة وحطيتها  آخذها إلى لندن؟ وعشت المشكلة إلى أن حليتها بالأخير وأتيت المكان الذي أخذت منه حفن              
بكيس وعندما رجعت إلى الفندق فكرت بمشكلة أخرى كيف أخرج من مطار بغداد؟ ويسألوني                 
ويفتشون أغراضي وإذا وجدوا الكيس كيف أثبت لهم أا حفنة تراب لصديق في لندن، لا أحد سوف                 

كانت وثاني يوم   .  يصدقني، لكن حصل أن وضعتها في جيبي وعبرت ا ووصلت للأستاذ داود الزبيدي            
 .هذه القصة



قامتكم الطويلة وجسمكم النحيل وأفكاركم التقدمية       :  الأخ أيمن السيد سالم يقول      -
وأسلوبكم الساخر وصلعتكم العبقرية، وسكناكم في عاصمة الضباب، يرشحونكم للقب جورج           

رين برنارد شو العرب، هل تقبل اللقب؟ وهل تأثرت فعلاً ذا المفكر؟ وبمن تأثرت بغيره من المفك
 في الشرق والغرب؟

الأسلوب،   متهن هذا أمن حيث التأثير ذكرت في كلمتي أنه هو الذي أثر علي بحيث جعلني                
تأثرت به كثيراً وقرأت معظم مسرحياته وما يكتبه والنكات التي قيلت عنه، زملاء كثير بما فيهم                   

 برنارد شو العرب،    الأستاذ هشام حافظ أحد ناشري الشرق الأوسط أشار لي وقال خالد القشطيني            
وهذا اللقب بعض الناس يستعملونه، بالنسبة للشرق تأثرت بالجاحظ الذي أعتبره أعظم كاتب فكه               

وأتمنى على كل من لم يقرأ الجاحظ أن يقرأ كتاباته فهي            .  ساخر ظهر في القرون الوسطى شرقاً وغرباً      
 .الكتاب الإنجليزرائعة، وتأثرت بتوفيق الحكيم من المعاصرين، وهناك شلة أخرى من 

أشم في الأزمة الأخيرة بين الولايات المتحدة والعراق        :  الأخ أشرف السيد سالم يقول      -
رائحة مسرحية معدة مسبقاً دف ضخ مزيد من الدم لإطالة بقاء النظام الصدامي خاصة بعد                

 وتعاطفاً  وصول نظام معتدل للحكم في إيران، وقد استفاد صدام من هذه الأحداث تأييداً شعبياً             
عربياً وحياداً دولياً وزيادة في مقدار ما سيتم ضخه من نفط، كما استفادت أميركا تغطية إعلامية                
على فشلها في مؤتمر الدوحة ومبرراً لوجود عسكري كبير في الخليج وقد عاد كل شيء على                 

 .حاله قبل التمثيلية، وشكراً
تأييد الذي يلقاه صدام في أوساط عربية       من ناحية أريد أن أشير إلى بعض ال       ..  سؤاله طويل   -

وأوساط إسلامية، أنا كنت في كوالالامبور وفوجئت عندما لاقيت تصاويره في الأماكن العامة والخاصة              
ويظهر أن له استحساناً كبيراً في ماليزيا، وأيضاً مثل ما سمعنا بعض الإخوان في فلسطين تظاهروا تأييداً                 

ن يعتقدون  يو تجني كبير على الشعب العراقي، الإخوان بما فيهم الفلسطين         هذا أعتبره فيه  ..  له وما يقول  
إن صدام حسين عنده الأسلحة الجرثومية وغيرها وغيرها يمكن في يوم من الأيام يستعملهما ضد                  

هذه الأسلحة ليست مصنوعة لإسرائيل ولا لأي       ..  إسرائيل، أنا أعطيت رأي في مجال آخر وقلت لا         
صنوعة للاستعمال الداخلي، إذا قدر لأي جنرال أن يزحف بفرقته على بغداد            عدوان خارجي، هذه م   

 أنه سيلعب   الفلسطينيين يفتكرون   أسمع من الإخوان    فينضرب ذه الأسلحة، ولهذا حقيقة يسوءني أن      
 مليون يعانون من أوضاع     ٢٢في الوقت الذي يتركون شعباً بكامله       ..   مصيرهم ويحررهم الخ   دوراً في 
 .لتعاسة، هذا فيه شيء من الظلم وعدم الاهتمام بمعاناة الشعب العراقيفي منتهى ا



بالنسبة للأزمة الأخيرة فيها تكهنات كثيرة من التي أجراها أحد الإخوان في لندن قال هذه دائماً                
من أساليب صدام، كل ما يصاب بأزمة يخلق أزمة أخرى يحاول يحل ا الأزمة السابقة وهذه أزمة                   

ات سابقة، وقيل إا مجرد مسرحية أمريكية، يعني فيها آراء مختلفة لكل إنسان بالحقيقة               أخرى لحل أزم  
رأيي الخاص أنا لا أؤمن بأا من ترتيب الأمريكان وأعتقد أن هذا الرجل بين حين وحين تصير                  ..  رأيه

 .ناً ما ينجحبارقة عنده في ذهنه أن يفعل شيئاً ويقدم على هذا الشيء أحياناً ينجح في إقدامه وأحيا
بعد أزمة الخليج أصبحنا لا نعرف عن الحركة الأدبية في          :  الأستاذ عثمان مليباري يقول     -

العراق، فلم نسمع عن أديب عراقي نبغ ولم نقرأ عن ديوان شعر ظهر في العراق، ويسعدنا أن                  
دباء نسمع ما لديكم عن أخبار وأنباء عن نشاط الأدباء الذين يعيشون داخل العراق، وعن الأ               

 .العراقيين المغتربين في المدن الأوروبية مع الشكر
هذا أيضاً جزء من هذه المحنة التي يعيشها الشعب العراقي، وهذا شيء أحب أن أنبه لأطاره، إن                 
هذا البلد المعطاء الذي كان أمل الشعوب العربية في أن يساهم ويعمل ويعطي الآن هذا الأمل تقريباً                  

 المثقفين والعلماء والخبراء الذين نشأوا في العراق كلهم تركوا العراق، الآن،            تبدد وسبب تبدده هو أن    
ومن بقي يفتش في طريق للخروج وأكثرهم الآن موجودين في لندن وباريس ونيوزيلنده وفنلندا، أنا                
أستلم بين حين وحين رسالة من عراقي مسكين في قرية نائية من فنلندا هذا لاجئ والمنظمة الدولية                   

ع اللاجئين ومنهم هذا وزعوه وحطوه على فنلندا وقعد في هذه القرية لا يشوف عربي فيها،                   توز
فالمثقفين ..  والعزاء الوحيد بين حين وحين يكتب لي رسالة للجريدة وأنا أجاوبه عليها من باب العزاء               

جديد الظروف جيل     محلهم تحت هذه  العراقيين تشردوا والشيء المؤسف أنه لم يظهر ولن يظهر في            
 والكليات، وكلها تقوم على أساسات حزبية وأساسات         في المدارس  لأن الدراسة الآن كلها منحرفة    

غير علمية، التقيت مرة بأحد أساتذة معهد الفنون الجميلة فسألته كيف الوضع الآن قال لي لا تسأل                  
 عندهم الموهبة ما تقدر      هذه موهبة إذا ما    - خاصة في الفنون     -عن الوضع لأنه زمان في زماننا لما نختار         

تعمل شيء، قال الآن يجونا ناس كلهم مرشحين من الحزب، تقبل فلان وفلان وفلان لفرع الرسم،                  
ولا حتى  ..  فلان وفلان وفلان لفرع الموسيقى، يقول ولا عندهم أي استعداد موسيقي ولا فني ولا الخ              

ون شهادة يتعينون معلمين، فقال ما في أي        إهتمام، كل ما في الأمر يجون رباً من الجندية وبعدين يأخذ          
 .أمل لجيل جديد من الفنانين بالعراق، وهذا شيء منتهي

بعدين أريد أن أشير إلى شيء، كثير من الناس ما منتبهين إليه، بالحقيقة ربما كان من باب مدح                   
 الإنجليزية لخبير   الذات أيضاً، تقريباً أنا الشخص الوحيد الذي انتبهت له نتيجة قراءتي لكتاب باللغة             

لأني اعتبرته  "  بالشرق الأوسط " أنا كتبت عنه نقداً كبيراً       Food For thoughtسم الكتاب   إبالتغذية،  
كتاباً خطيراً، هذا يربط بين التغذية وبين الذكاء، في الغرب الآن يحاولون أن يرفعوا مستوى ذكاء                  



عون مستوى ذكاؤهم،   فمعينة حتى ير  الطفل والشباب بحسن التغذية وأحياناً يعطوهم فيتامينات          
والكتاب يقول إن ذكاءنا نحن كلنا يتوقف على المرحلة التي كنا فيها في بطن أمهاتنا والأشهر الأولى من                  

 سنة ما ينفع، أكل ما يعجبك،       ة خمس عشر  ،ولادتنا، الدماغ يتكون في تلك المرحلة، بعد عشر سنين        
ها الأم خلال مرحلة الحمل وخلال الأشهر الأولى من          الدماغ تكون، ويتوقف على المواد التي تأكل       

ولادة الطفل كما نعلم الآن الأمهات العراقيات كلهن الآن في مجاعة، والأطفال بعد في مجاعة أتعس،                 
فمعناها التغذية لأدمغتهم أصبحت مهدودة، معناها حيكون عندنا جيل في العراق أخشى أن أقول من                

 .المتبلدين عقلياً
كمواطن عراقي عربي مسلم ورجل صحافة وسياسة       :  غياث عبد الباقي يقول   الأستاذ    -

 كيف ترى السبيل لخروج العراق الحبيب من الوضع المأساوي الرهيب الذي يتخبط فيه؟
هذا هو السؤال الذي يشغل بال الجميع، مع الأسف، المعارضة العراقية ما قامت بدور يوحي                

مؤسف، وأنا في لندن وأعرف ما يجري، وضعها مؤسف ولا           بالثقة أو يجمع الكلمة، وضعها مشتت و      
نتوقع منها أي دور، الشعب العراقي الآن في حالة ايار، وما عنده الهمة، والتسلط العسكري عليه                  
وفكرة الانتفاضة تقريباً منتفية، والناس الآخرين يرجون من الأمريكان أن يحلوا المشكلة ويضعون حداً              

 .ا تكهنات والعلم اللهلهذا النظام، وهذه كله
عارضت الكثرة الكاثرة من مثقفي العرب التطبيع مع إسرائيل : الأخ محمد منصور يقول    -

 ما هو موقف الأستاذ القشطيني من هذا الأمر؟
وكتبت باستمرار في هذا الموضوع لأن أسلحتنا مثل ما أنا قلت            .  أنا ضد التطبيع مائة بالمائة    

ى قوة إسرائيل، وعندنا سلاح سلاحين ما زال في أيدينا نقدر              محدودة، ومستوانا ليس في مستو     
نستعملها، ومنها مسألة التطبيع لأن إسرائيل تريد أن تقتحم العالم العربي، تأخذ كل أسواق العالم                  
العربي، والسيطرة على المنطقة، والتطبيع سيكون بدون ثمن لأن إسرائيل لم تعد تعطي الفلسطينيين شيئاً،               

 .ا استسلام لإسرائيل بدون ثمن ومسألة مؤسفةوالحقيقة هذ
تختلف أساليب تناول   :  الأستاذ أمين عبد السلام الوصابي رئيس تحرير مجلة بلقيس يقول           -

القضايا العامة في حياتنا من خلال الوسائل الإعلامية المختلفة، لكننا نلاحظ أن الكتابات                
بلها بشكل يختلف تماماً عن بقية الكتابات       الساخرة هي الأكثر تأثيراً على مستوى المتلقي ويتق        

 الصحفية الأخرى هل تنصح بتحويل كتاباتنا إلى السخرية حتى يفهمنا الناس؟
الإخوان تكلموا في هذا الموضوع، السخرية أيضاً مثل الموسيقى والرسم، بالحقيقة لها موهبة               

ذه لها نوع خاص من     كتب سخرية، ه  توليست لكل إنسان، كثير من الناس يسألوني كيف تقدر،           



التركيبة العقلية طبعاً يساعد عليها قراءة الآداب الساخرة مثل ما قلت الجاحظ وأبو نواس والحكايات               
العربية والكتب الكلاسيكية الفكاهية العربية ثم الأدب الغربي الفكاهي والساخر، وهذه تساعد على              

ية ما هي الحل الأولى والأخير لمشاكل       صقل الملكة وشحذها، طبعاً هذا شيء لا أوصي به لأن السخر          
 .اتمع الثقافية، هي جزء بسيط من العملية، طبعاً الأجزاء الأساسية هي العلوم والأدب والتكنولوجيا

كتبت بالعربية في   :  الأستاذ سامي السراج، رجل مسرح عراقي مقيم في جدة يقول            -
فت إليها، الآن وأنت منذ أكثر من ثلاثين المسرح والسياسة والاقتصاد فأفدت المكتبة العربية وأض

عاماً في بريطانيا ما الذي أضفته للثقافة العربية من الثقافة الإنجليزية وما الذي أضفت به الثقافة                 
 الإنجليزية من الثقافة العربية عدا كتابك الأخير الذي نتمنى أن تترجمه بنفسك إلى العربية؟

 الغربي هذا شيء مهم جداً أرجو أن أشير له، الأوروبيين            بالنسبة للمساهمة الفكرية في اتمع    
كناس عندهم أدب وعندهم حضارة ومسرح وكل شيء، لهم احترام للشعوب التي لها مثل هذا                  
الإنتاج، فلم يسمعون بكاتب عراقي أو كاتب سعودي يكتب شيئاً باللغة الإنجليزية وهو شيء جميل                

جبون بالكاتب فقط، وإنما يعجبون بالأمة التي أخرجته، هذا شيء          وممتع ويقرأوه، يتمتعون به فإم لا يع      
مفيد بالنسبة لنا، وحصل هذا، لدى صدور كتابي بالإنجليزية كانت أمسية وتكلمت فيها، وكان                 

نجليز وكانت هناك سيدة على المنصة تكلمت وقالت إن هذا الكتاب يساعدنا على تذوق               إحاضرين  
 خاصة ونحن في الغرب ننظر إلى الإسلام والمسلمين بأم ناس وحشيين            الفكر العربي والفكر الإسلامي،   

... وإرهابيين ولكن الآن أمامنا كتاب يدل على أن المسلم إنسان حضاري وسلمي وعنده تفكير آخر               
 .وهذا شيء يخدم رسالة الإسلام والمسلمين والعرب

 لم أساهم به مساهمة كبيرة      من ناحية أخرى بالنسبة لنقل التراث الإنجليزي والعربي هذا شيء          
 .وأعترف بذلك لأني ما توليت أعمال ترجمة في هذا الموضوع

أبيض (اتصف عمودك   :  الأخ خالد أسعد كاتب صحفي في جريدة الاقتصادية يقول           -
في الشرق الأوسط بالسخرية والنقد اللاذع فهل لامتلاكك لهذه الأدوات التي تعد من             )  وأسود

لتي تطوعها وتسخرها بحنكة وبراعة تصب في مؤاساة القارئ العربي          مداميك العمل الصحفي وا   
في أزمته المزمنة مع بعض الأنظمة التي أبتلي ا، أم أنك توظف تلك الأدوات بأبيضها وأسودها                

 ضحاك المواطن العربي لدرجة القهقهة كي يتنفس وتلمس قليلاً من أعمال السياسية؟إدف 
اع القارئ العربي في محنته وهمومه ويحق له شوية يتنفس ويقرأ            ، هي فيها إمت   انن صحيح االطرف

شيء ظريف يجلب له البسمة، وبعين الوقت أرجو عبر الفكاهة والسخرية أن أوجه الأنظار إلى العيوب                



في الإهداء لروايتي الإنجليزية، أهديتها كما قلت للشعب العراقي بما           ..  التي يعاني منها مجتمعنا العربي    
 .سامة على شفتيه، وهذا الكتاب لعله يعطيه مبرراً لشيء من الابتساميبعث الابت
ما رأيكم بالأدب الساخر الذي كان يمتاز به الأديب الراحل           :  الأخ معن مرعي يقول     -

 سعيد تقي الدين؟
 .آسف ما قرأت له شيئاً وأعتذر عن هذه الثغرة

بية في السنوات الأخيرة    لا شك أن ما أحاط بالمنطقة العر      :  الأخ عجلان الشهري يقول     -
بحكم اتصالكم  :  يعتبر نكبة كبرى لا يعلم الكثير متى ستكون اية هذه النكبة، سؤالي هو               

بالسياسة في الشرق والغرب ما سبب هذه النكبة من جانب ومن جانب آخر هل تلوح في الأفق                 
 بوادر اية لها؟

نعيشها هذا  ه النكبة التي    هذا موضوع طويل كتبت عنه كتباً بالحقيقة، وما هو سبب هذ            
 أنا أحاول أحياناً أحذر الإخوان من ويل النكبة، في الحقيقة أشير فأقول إن               موضوع طويل بالحقيقة  

ات خاصة الوحدة العربية وطن واحد وأمة عربية واحدة         يات والأربعين يطموحاتنا كانت كبيرة بالثلاثين   
 .تنا كانت كبيرة جداًمن المحيط إلى الخليج، وثرواتنا وضاتنا، طموحا

أشير إلى فشل طموحاتنا الكبيرة، مثلاً أن نتوحد كأمة واحدة من المحيط إلى الخليج وأن فلسطين                
ستكون دولة عربية وطموحات للحياة الديمقراطية والاشتراكية أيضاً التي تبشر باختفاء الفقر والجهل،             

ان عندما يكون شاب يطمح أنه يكون كذا        ولكن بعدين هذه طموحات كثيرة ما نقدر نحققها مثل الإنس         
وكذا، فتراجعنا عنها، ولو شوية نكون واقعيين ونقارن نفسنا ببقية الشعوب الأسيوية والإفريقية يعني               
نحن ليس جزء من أوروبا، نحن جزء من إفريقيا وآسيا، لما نقارن نفسنا م نشوف نفسنا في كثير من                    

ين العرب والمهاجرين العرب في بريطانيا ولكن التفتوا إلى سلوك          المرات في لندن نشكو من سلوك المواطن      
الآخرين الموجودين، يطلع العرب أنبياء بالنسبة للآخرين، فنهضتنا لا بأس ا، الآن المملكة، مثلاً قارن               

هذا كله وض   ..  بين الثلاثينات والآن خذ مدينة جدة مثلاً وحتماً سعادة الشيخ يتذكرها لما كانت             
 .ن طموحاتنا كانت كبيرة فأصبحنا نشعر بنكسة ونكبةلكن نح

في كتاب رسائل السياب يقدم ماجد السامرائي صورة         :  الأخ أحمد عايل فقيها يقول      -
رائعة مضيئة عن أدب الرسائل في العراق والمتبادلة بين السياب وجبرا ابراهيم جبرا والشواف               

 وبرع في أدب الرسائل في بلاد الرافدين؟من هم أبرز من كتب : وبعض أدباء لبنان، السؤال هو
 .لا أدري، آسف أيضاً ما عندي جواب



هل كان أستاذك الذي قال لك إن قراءة كتاب باللغة            :  الأخ أحمد العناني يقول     -
الإنجليزية يساوي مائة كتاب باللغة العربية على صدق في تلك المقولة؟ وما فلسفة ذلك من خلال 

 ك الفترة؟حياتك في انجلترا خلال تل
الحقيقة أحياناً أقرأ بعض الكتب العربية أقول إن كتاب بالإنجليزي يسوى ألف واحد بالعربي،               
يعني قبل كم يوم كنت أقرأ رواية لسيدة عراقية وأنا حاولت أن أقرأ الرواية لأني وعدا أن أكتب نقداً                   

 وكان عذاب بالنسبة لي     عنها وهي زميلة وفاضلة وتعبانة على نفسها وبعدين وصلت نصف الرواية           
الاستمرار بقراءا وبالأخير رميتها وقلت خلها تزعل علي، يعني أحياناً لما تشوف أدب من هذا النوع                 

 من قمم   ة قم ايعني تتعجب، لكن عندما تجيء إلى أدبنا الكلاسيكي مثل ما أشرت إلى الجاحظ فهذ               
 .الفكر، هذا شيء آخر

لأخيرة أصبح أدباء ومثقفو بغداد يبيعون كتبهم       في الآونة ا  :  الأخ زاهر كساب يقول     -
الموجودة في مكتبام الخاصة لأجل لقمة العيش وهذه أزمة من أكبر الأزمات الثقافية في العالم،                

 هل هناك حل لمأساة تترية جديدة؟
أنا أقول لك شيء أهم من هذا، الكتب الأدبية تعوض لكن ننتقل إلى ميدان الطب الذي هو                   

ة فأحد الأطباء العراقيين العاملين في بريطانيا أخبرني قال إن الأطباء العراقيين الآن في العراق         ميدان للحيا 
 .عايشين في عصر الظلمات لأن كتبهم التي قرأوها كلها ترجع إلى الأربعينات والخمسينات

تة أشهر   بعد س  اً معين اًأحد تلامذة الطب في بريطانيا وهو شاب عراقي قال بدأنا السنة نقرأ كتاب            
من قراءتنا لهذا الكتاب جاء الأستاذ وقال لنا أنسو ذاك الكتاب، كل ما فيه من نظريات فندت،                    

وا الآن هذا الكتاب الجديد، لأن التقدم العلمي الآن أصبح شيء فظيع في ميدان الطب خاصة،                 ؤفأقر
 يعيشون في عهد    الاكتشافات كل يوم شيء جديد، فزميلي الدكتور العراقي قال الأطباء العراقيين            

الظلمات، وهو اقترح للأطباء العراقيين الموجودين في بريطانيا وهم بالمئات الآن، وأينما تروح في                 
مستشفى في طبيب عراقي، قال التبرع للعراق بأن نشتري كتب حديثة طبية ونبعثها للعراق حتى                  

لكتاب يبيعون كتبهم هذا شيء     يقرأها الأطباء الموجودين هناك ويعرفون ما هو التطور، أما قولك إن ا           
 .سهل، هذا أدب لكن العلم الآن أصبح ينهار

إذا كان سعادة الكاتب    :   مقيم في جدة يقول     فلسطيني ،الأخ محمد عبد اللطيف محمود      -
القشطيني مستاء من تعبير الشعب الفلسطيني عن تعاطفه مع شقيقه الشعب العراقي فهل سعادته              

ستخدام القوة العسكرية ضد ا اية السعودية والكويت لعدم تأييدهم مستاء كذلك من المملكة العرب    
 العراق؟



هذا سؤال أولاً مغلوط من أساسه، بالنسبة للكويت الحقيقة التصريحات التي صدرت كانت غير              
كاملة، وما أريد أن أدخل بالنص الأصلي الذي صدر من الكويت، بالنسبة للسعوديين لا أستطيع أن                 

 تجاه العراقيين كالشعب السعودي، وأنا أقول لكم شيء، بين حين وحين، والأخ             أحيي شعب على همته   
زاهد اليوم كان يكلمني عنه، قال العراقيين زعلانين عليك أنك دائماً تضحك على العراقيين وتشتم                
العراقيين، هذا ضمن أدب الفكاهة، لكنهم الآن في وضعية حساسة فأي نكتة عنهم يزعلون منها، بين                 

والحين أروي أشياء فيها تنكيت على العراق والعراقيين، يا سادتي تأتيني الرسائل والانتقادات من              الحين  
فأنا ألمس عواطفهم تجاه الشعب     !  الإخوان السعوديين، كيف تقول هذا على شعب العراق يا أخي          

يين مع   مثال بسيط من تعاطف الإخوان السعود      االعراقي، وهذه الجلسة مثل ما تفضل الأخ زاهد، هذ        
الشعب العراقي، ومثقفي الشعب العراقي، هذا شيء غير وارد ائياً، الشيء الذي انتقد به الإخوان                

ويأتي ويحرر فلسطين كما    .  الفلسطينيين هو أم يتصورون أن صدام راح يكون عنتر العبسي الجديد           
 .ذايقول من اليهود، وهذا كلام فاضي وهم يضللون نفسهم إذا يمشون وراء الوهم ه

مع تقديرنا الكبير لشخصكم الكريم، وإعجابنا بأفكاركم        :  الأخ أحمد حوارنة يقول     -
. النيرة، نريد أن نقول بأن غالبية الفلسطينيين سابقاً والآن لا يؤيدون صدام بحال من الأحوال               

 .نرجو من سيادتكم عدم التعميم
ت مظاهرة بالضفة الغربية    أنا أشرت إلى مظاهرة ظهرت، ما أشرت إلى كل الفلسطينيين، شاهد          

طبعاً الفلسطينيين المطلعين على    .  .شالوا فيها تصاوير صدام وهتفوا بحياة صدام، هذه في الأيام الأخيرة          
الأوضاع، والزملاء الذين معي بالجريدة، والذين ألتقي م في لندن كلهم قلوم تدمي على ما يجري                 

 .لشعب العراق
مع تقديرنا وترحيبنا بالأستاذ فإني أحب أن أسأل        :  ولالأستاذ المربي مصطفى عطار يق      -

سعادتكم وخاصة أنتم مقيمون في الغرب، ألا ترون هناك دوراً ينتظركم في نصرة القضايا العربية               
 ومواجهة السيطرة الصهيونية على الإعلام الغربي وخاصة أن الكثير يكتب باللغات الأجنبية؟

كن مع الأسف السيطرة الصهيونية على وسائل الإعلام        هذا موضوع وارد ويناقش باستمرار، ول     
والنشر في الغرب كله فظيعة، وأنا طبعاً أعاني منها ونشرت كتاباً باللغة الإنجليزية ولكن العرب نشروه                

 الحكم غياباً، ترجم إلى العربي، إنه الغرب حكم على فلسطين               Verdict in absentiaسميته  
مع كلامهم، والغياب إم لا يسمحون للعرب أن يعطوا رأيهم،            والفلسطينيين غياباً دون أن يس     

يسمعون رأي اليهود لكن الرأي العربي مكبوت، ما يطلق، فأنا كتبت كتب ألف ا على الناشرين                  
الإنجليز من واحد إلى واحد لكن في كل مكان أجد رئيس تحرير أو محرر يهودي ويقولوا لي هذه دعاية                   



عاية، ولكن هم عندما ينشرون دعاية صهيونية ما يسموا دعاية، يعني هذه             نحن نعتبرها، وما ننشر د    
 .مشكلة

جري معك في   أستاذ خالد تمارس السخرية وأذكر أنه في لقاء أُ        :  الأخ أحمد العرفج يقول     -
اليمامة قلت أفضل مقالاتي كتبتها في الحمام، ونلمس الحزن حين نرى ليلى المريضة في العراق أهو 

  أنتج السخرية أم السخرية التي أنتجت الحزن؟الحزن الذي
النفس، أن  هو الحزن بالحقيقة الذي ينتج السخرية، وهذه عملية نفسية معروفة في علم              ..  لا

 بالفكاهة والتنكيت، ولهذا    أحياناً الأشخاص الحزن يستولي عليهم إلى درجة كبيرة فينفسون عنه          
لأن هذا هو الشيء الوحيد الإنسان يمكن يعمله        تصادفون نكات والسخرية تكثر تحت ضغط الإرهاب        

لأجل أن يرفه عن نفسه، وبالحقيقة أن الحزن هو الذي ينتج السخرية وهذا شيء أعرفه من تجربتي                   
 .الخاصة

الصحافة العربية المهاجرة كان عذر      :  الأديب والقاص الدكتور عصام خوقير يقول        -
ستطاعت هذه الصحافة المهاجرة أن تتحدث       هل ا  - حسناً   -الهجرة الابتعاد عن مقص الرقيب      

 Speaking myبما في قلوب الجماهير العربية في الداخل، نعم أم لا؟ ولماذا؟ أو كما يقول القائل                

heart؟ 
فهي على الأقل استفادت    ..  ثنين بنعم ولا  الاوإنما ب ..  في بعض الأسئلة التي لا تجاوب بنعم أم لا        

صادر ولكن من ناحية الرقابة ما استفادت بشيء، لأن سوقها ليس في            الصحافة العربية على الأقل من الم     
بريطانيا وإنما في البلاد العربية، بالحقيقية يمكن الرقابة تكون أصعب عليها، لأنه لما تصدر مجلة في سوريا                 
الكاتب يفكر فقط بالرقيت السوري والسوق السورية، لكن لما تصدر مطبوعة في لندن لازم يفكر                 

عشرين دولة عربية وبثلاثة وعشرين رقيب أي واحد منهم راح يزعل عليه؟ ومن هذه الناحية                بثلاثة و 
 . ما حلت المشكلة

  ))تعقيب سعادة الشيخ عبد المقصود خوجة(( 
ختتم أمسيتنا هذه أحب أن أرحب بزميلنا       أهذا سؤالنا الأخير وقبل أن      :  عبد المقصود خوجة    -

 صبيحي المستشار والملحق الإعلامي السابق في سفارتنا في لندن،           القديم سعادة الدكتور الأستاذ محمد    
الذي خدم وطنه وإعلامنا خدمة جلى، وها هو الآن يعود بيننا فأهلاً وسهلاً ومرحباً به، ويا خير مقدم،                  
 والاثنينية يقتعد فيها مقعداً محجوزاً له دائماً وأبداً فهذا زميل صبا وزميل وظيفة يوم كنت أنا وإياه في                  

 .وطبعاً كلام العاقل ينقص النص.. الدولة، قصة خمسين سنة يعني موش أكثر من كدا



في ختام هذه الأمسية أكرر الشكر باسمكم وباسمي لسعادة ضيفنا الكريم على ما أمتعنا به، وعلى                
ء االله  ما تفضل به علينا، ونسأل االله سبحانه وتعالى أن يثيبه الثواب الأعم والأشمل وأن نلتقي به إن شا                  

 . مرات قادمة وكثيرة، وأترك المايكرفون لزميلي الأستاذ كتوعه ليختتم هذه الأمسية
 

  ))ختام الحفل(( 
 نذكر حضراتكم بأن ضيف الاثنينية القادم بمشيئة االله هو الأستاذ الدكتور الشيخ محمد سعيد               -

عبد المقصود الدعوة عامة    طبعاً كما يقول الشيخ     ..  رمضان البوطي، عضو هيئة التدريس بجامعة دمشق      
 .وليست مخصصة لأحد

والآن يقوم سعادته بإهداء ضيفه الكريم لوحة الاثنينية هدية تذكارية ذه المناسبة، كما يقوم                
 .الشيخ عبد المقصود بإهداء لوحة مقدمة من الفنان خالد خضر هدية تذكارية

ثنين الا أن نلقاكم إن شاء االله       شكراً لسعادة ضيفنا، شكراً لكل من أثرى هذه الاثنينية، وإلى          
 .نستودعكم االله والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته.. المقبل

* * * 
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